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УКАЗ
Президента Союза Советских 
Социалистических Республик

О ПРЕКРАШЕНИИ ПРИЕМА К ПЛАТЕЖУ ДЕНЕЖНЫХ 
ЗНАКОВ ГОСБАНКА СССР ДОСТОИНСТВОМ 50 И 100 РУБ
ЛЕН ОБРАЗЦА 1961 ГОДА И ОГРАНИЧЕНИИ ВЫДАЧИ НА
ЛИЧНЫХ ДЕНЕГ СО ВКЛАДОВ ГРАЖДАН

Встреча в Кремле

Б интересах подавляющего 
большинства населения стра
ны, усиления борьбы со спе
куляцией, коррупцией, кон
трабандой. изготовлением 
фальшивых денег, нетрудо
выми доходами и в целях 
нормализации денежного об
ращения и потребительского 
рынка постановляю:

1. Припять предложения 
Кабинета Министров СССР:

— о прекращении с 0 ча
сов 23 января 1991 г. при
ема во все виды платежей 
денежных знаков Госбанка 
СССР достоинством 50 и 100 
рублей образца 1961 года и 
обмене их на денежные зна
ки других достоинств и на 
банкноты 50- и 100-рублево
го достоинства образца 1991 
года в порядке, определяе
мом Кабинетом Министров 
СССР;

— о введении ограниче
ния в первом полугодии 1991 
года, начиная с 23 января 
1991 г., выдачи наличных 
денег со вкладов граждан в 
учреждениях Сберегатель
ного банка и всех других 
банков максимальной сум
мой 500 рублей в месяц;

— об установлении с 23 
января 1991 г. порядка, пре
дусматривающего' право ис
пользования владельцами 
вкладов в Сберегательном 
банке и других банках для 
оплаты товаров и услуг в

Президент Союза Советских 
■ Социалистических Республик

Москва, Кремль,
22 января 1991 г.

М. Горбачев,

Первыми взяты 
банки

Вчера утром западные ра- 
диоголоса начали свои ин
формационные выпуски с 
заявлений, что в Советском 
Союзе началась денежная 
реформа, результаты кото
рой могут привести к непред
сказуемым результатам. Ка
кова же реакция в компе
тентных кругах на непред
сказуемые решения нового 
Кабинета Министров СССР.

Первый разговор состоял
ся с Москвой, с народным 
депутатом РСФСР, членом 
Верховного Совета республи
ки С. ИВАНОВЫМ:

— Это Постановление союз
ного правительства застало 
нас, народных депутатов 
РСФСР, врасплох. В понедель
ник вечером, выходя из зда
ния Верховного Совета Рос
сии, мы заметили: кроме ми
лиции, на улице стояли авто
матчики. Кто-то из нас груст
но пошутил, ну вот и дожда
лись диктатуры. В общем, на 
душе было неспокойно. Мы все 
чего-то ждали. И вдруг это 
решение, которое для нас бы
ло полной неожиданностью.

В повестке дня только что 
открывшейся сессии Верхов
ного Совета стоит вопрос и о 
ценовой политике в республи
ке. Вероятнее всего, с послед
ними событиями он станет 
первоочередным.

— А вас лично это поста
новление не коснулось?

— Конечно, коснулось. В по
следнее время нам стали вы

Сообщаем подробности

«ВОЗЬМИТЕ НАШИ ДЕНЕЖКИ!»
«День зарплаты был на 

днях. Да и пенсию люди по
лучили совсем недавно. Се
годня, взглянув на то, что 
они получили, многие обна
ружили в кошельках сотен
ные и полусотенные купюры. 
А ведь всего полгода назад 
я тщетно умоляла в филиале 
Сбербанка обменять выдан
ные трешками отпускные на 
более крупные купюры. Нс 
было. Но в январе даже пен
сию выдавали именно ими». 
Вот так и стали обладателя
ми двух — сегодня неразмен
ных — сотенных свердловча
не Зоя Васильевна Черепано
ва и ее муж. Деньги помель
че потратили и на 23 января 
остались с. двумя злополуч
ными бумажками. Тщетно 
сходив в 91-ое почтовое отде
ление, Зоя Васильевна не вы
держала, позвонила нам:

— Уто же специально сде
лано! Знали, что эти сотен
ные будут менять, и выдали 
их нам на мученье — новепь- 
кие, хрустящие. Я — инвалид, 
хожу на костылях. Куда мне 
теперь идти? На почте гово
рят: «Не меняем, денег нет». 
Б булочной их тоже не возь
мут. А у нас других денег' 

безналичном порядке без ог
раничения сумм.

2. Для обеспечения стро
гого выполнения мер по об
мену и изъятию из обраще
ния” упомянутых денежных 
знаков:

— Госбанку СССР, Мини
стерству финансов СССР и 
КГБ СССР организовать спе
циальные группы сотрудни
ков и направить их в цен
тральные (национальные) 
банки республик, республи
канские банки Госбанка 
СССР. Предоставить указан
ным группам чрезвычайные 
полномочия по контролю за 
выполнением настоящего 
указа вплоть до принятия 
на себя в случае необходи
мости непосредственного уп
равления банковскими, учре
ждениями;

— Министерству финан- 
•сов СССР и КГБ СССР ор
ганизовать осуществление 
контроля и оказание необ
ходимой помощи на местах 
учреждениям банков, госу
дарственным, кооперативным, 
общественным и иным пред
приятиям, объединениям, ор
ганизациям и учреждениям 
в выполнении настоящссо 
указа;

— МВД СССР и КГБ 
СССР обеспечить усилие 
охраны ценностей в банках 
и при их перевозке.

давать зарплату только в 
крупной купюре.

— Какова вероятность того, 
что ВС РСФСР отменит дейст
вие этого решения Кабинета 
Министров страны на терри
тории России?

— Сейчас очень трудно де
лать прогнозы даже на день 
вперед. Но какие-то опреде
ленные шаги со стороны рос
сийского парламента будут 
безусловно предприняты.

Второй разговор уже со 
Свердловском, с начальником 
УКГБ по Свердловской обла
сти Э. ВОЙЦИЦКЮА:

— Вы уже приступили к ра
боте?

— Да, согласно правитель
ственному постановлению для 
усиления охраны государст
венных банков. Сейчас ведет
ся оперативная работа.

— В чем она выражается, 
только ли в охране банковских 
учреждений?

— Не только, наши сотруд
ники находятся и в других 
местах.

В каких именно? На этот 
вопрос мы так и не получили 
конкретных ответов. По при
чине не только плохой теле
фонной связи, но и того, 
что более конкретных указа
ний по экспроприаций денеж
ных средств граждан и бан
ковских учреждений, вероят
нее всего, из Москвы, на этот 
час еще не поступало.

Б. ЯРКОВ.

нет ни копейки. Хлеба купить 
не на что. Я так считаю: раз 
заварили такую кашу, пусть 
мою пенсию как выдают — на 
дом приходят, так и менять 
на дом придут. А в очереди 
по 500 человек я на костылях 
стоять не могу.

Что ответить этой женщине, 
клянущей руководство стра
ны? Ведь, но сути, ее в одно
часье лишили куска хлеба, 
который она зарабатывала 
всю жизнь. Раздаются и дру
гие звонки. Вопрос один:

— Мы что, украли эти день
ги, что нам их еще и но все 
обменивают? Мы же на по
купку копили, экономили!

С просьбой прокомментиро
вать изъятие денег мы обра
тились в областное управле
ние Сберегательного банка 
СССР.

— События застали нас 
врасплох, — признался заме
ститель начальника управле
ния Владимир Григорьевич 
Нахратов. — Меня разбудили 
в половине второго ночи, вы
звали в облисполком. С утра 
у дверей филиалов стоят оче
реди, по прежде чем начать 
обмен денег, нам необходимо 
было снять собственные кас

Какого рода дочь?
Русская пословица гла

сит: хоть горшком назови, 
только в печку не ставь. Но 
женщина с литовской фами
лией Гяляжюнене принци
пиально с этим не согласна. 
Она позвонила к нам в ре
дакцию и сообщила, что в 
одном из загсов области (к 
сожалению, она не назвала, 
в каком) ее дочери отказа
лись дать фамилию Гяляжю- 
найте. только потому, что 
фамилия отца Гяляжюиас. 
Дочь зарегистрирована под

Сотрудничество 

«Мы ничем 
не хуже!..»

Татьяне Мигаль совсем не
давно удалось побывать в 
ФРГ. Эта была поездка по 
обмену студентами: целая 
галерея западногерманских 
городов Штутгарт, Кельн, 
Берлин... всего тринадцать. 
Пользуясь случаем, я решил 
задать несколько вопросов.

— Первое впечатление, 
как в сказку попали. — рас
сказывала Таня. Прекрасная 
архитектура, чистота, акку
ратность.

— О чем вас чаще всего 
спрашивали ваши коллеги 
студенты-архитекторы?

— О многом. Например, 
узнав, что мы учимся на 
старших курсах, часто спра
шивали: «А сколько в а-и 
лет?» Дело в том, что в 
ФРГ общее образование 
длится 13 лет. и примерно в 
31 год молодые люди толь
ко поступают в вузы. А мы 
в этом возрасте заканчива
ем.

— Изучают ли западно
германские студенты обще
ственные науки.

— Изучают. Политэконо
мию, философию, эстетику. 
Социологией занимаются, 
кажется, очень серьезно.

— Как в ФРГ относятся 
к Горбачеву? — По-прежне
му любят?

— Да. Во время поездки 
многие говорили нам при
мерно' следующее: «Все ва
ши трудности от того, что вы 
сами лентяи, не работаете, а 
Горбачев тут ни при чем. Его 
заслуга хотя бы в том, что 
вы находитесь здесь.

— Таня, не возникало ли 
чувство, что люди, с кото
рыми вы встретились там, 
образованнее, умнее, лучше 
нас?

- Как правило студенты 
в ФРГ знают и свободно 
владеют двумя иностранны
ми языками. Поэтому с ними 
можно общаться, например, 
па английском. Как, впро
чем, и везде: на улице, в 
транспорте, в метро. Но я 
бы не сказала, что они в 
чем-то лучше нас. Мне пока
залось даже, что люди там 
чересчур расчетливы, ску
пы... Может, потому и живут 
лучше нас.

сы и заактирован,, а там цен
ности большие. С семи утра 
мы начали изымать эти купю
ры из собственных касс, к 
обеду начали обмен денег на
селению.

— А вам хватит купюр 
меньшего достоинства для 
обмена?

— Пока Госбанк паи не от
казывает, но его начальник 
С. В. Сорвин уже сказал, что 
денежной наличности в обла
сти недостаточно. Дополни
тельно для обмена Сбербанк 
денег накануне не получал. 
Но я думаю, что на такой 
случай должны быть какие-то 
резервы. Л пока занимаемся 
разъяснениями. Ведь две тре
ти людей стоит в очереди зря. 
Мы меняем деньги только 
пенсионерам, да и то не всем, 
а тем, кто получает пенсию 
через Сбербанк. Тем, кто по
лучает ее по почте, менять 
должны на почте. Между тем 
в очереди к нам стоит много 
работающих и просто слу
чайные люди. Вот пришла ко 
мне целая делегация: приеха
ли на похороны, зная, что 
предстоят траты. Как быть? 
Допускать нарушения, де
лать исключение мы не мо

мужской фамилией. Получи
лось своего рода «Катя Ива
нов».

В городском отделе загса 
нам сообщили, что оконча
ния литовских фамилий нуж
но уточнять по специальным 
словарям. II если допущена 
такая ошибка (по неопытно
сти или по незнанию) — 
пусть женщина обратится в 
городской отдел загса, где 
ей немедленно все исправят.

Е. КОТОВА.

Да, теперь мы почти все 
уверены: на Западе лучше. 
Й я специально не спраши
вал об ассортимент? супер
маркетов и марках машин. 
И так ясно, что там полные 
прилавки, а у нас пустые, 

жем, да нам и не позволят: 
работаем под контролем сот
рудников КГБ. Между тем 
существует еще и масса неяс
ностей, объяснить которые 
мне и в Москве пока никто 
нс может.

— Владимир Григорьевич, а 
вам не кажется, что от этой 
операции больше всего по
страдают те, кто держал не
сколько сотеи дома на случаи 
похорон? Ведь в этом случае, 
как раз и крупные купюры 
удобнее, и «домашнее хране
ние» объяснимо, а поменяют 
только в размере пенсии.

— Мпе тоже кажется, что 
обмен ударит не по тем, по 
кому надо. Все дельцы давно 
сориентировались, не случай
но в Москве 100 рублей меня
ли на 80.

— Л вам не кажется, что в 
последнее время стало поче
му-то много именно тех ку
пюр, которые изымаются из 
оборота? Но сделано ли это 
специально?

— Я нс склонен связывать 
эти два явления. Думаю, про
сто крупными купюрами про
ще пополнить денежный обо
рот, эмиссйя-то денег продол
жается.

Как нам сообщили на Сверд
ловском почтамте, почта тоже 
оказалась неготовой к обме
ну денег, и почтовые отделе
ния в первый день принимать 
купюры просто не могли: раз
менивать их было печем.

М, СУСЛОНОВА.

Авоська

Все перемелется...
Сегодня легче перечислить 

то, что есть, нежели то, чего 
не хватает. Нет того, другого, 
третьего, десятого. Но когда 
нет муки и на резервную кар
точку свердловчанам предла
гают 400 граммов мучнистых 
изделий в квартал, то стано
вится страшно. Если не будет 
хлеба, муки, то что будем 
есть? Но не поддавайтесь па
нике, нас, как всегда, выручат 
мудрые решения властей.

Исполком областного Сове
та решил принять предложе
ния ПО «Свердловскхлебопро- 
дукт» по строительству мель
ницы на станции Лечебной 
(500 тонн в сутки), складов бес
тарного хранения муки (в 
Свердловске, Арамиле, Серо
ве), комбикормового завода

там изобилие — у нас дефи
цит, там достаток, у нас— 
бедность.

Но разве наша молодежь 
виновата в этом? И поэтому 
я согласен с Татьяной: со
ветская молодежь ничем не 
хуже западной. Во всяком

Дорогу — идущему
Кто-то из интеллектуалов ска

зал, что нынешнее поколение 
молодежи самое удачливое, в 
*?ом смысле, что оно «полное», 
в нем есть свои дураки, свои 
умники, не пострадавшие из- 
за репрессий или гонений. И 
исходя из того, что дурак сам 
всегда пробьется, а умному и 
талантливому нужна поддерж
ка, возможность развивать 

свои способности, появилась 
идея создать фонд помощи мо
лодым, подающим надежды. 
Несмотря на то что название 
фонда «Интеллект Урала» от
дает чем-то бюрократическим, 
задачи его самые неформаль
ные: содействие творческому 
росту молодых в различных 
областях науки, культуры, об
щественной жизни, оказание 
финансовой, правовой и ин
формационной помощи, соз
дание модельных площадок 
для разработки методик ран
него выявления и обучения 
талантливой молодежи, под
держка связей с подобными 
же зарубежными организа
циями.

Деятельность фонда также 
весьма разнообразна: от про
ведения олимпиад до строи
тельства объектов научно-про
изводственного и социально- 
бытового назначения. Членами 
фонда могут стать самые раз

(630 тонн в сутки), жилого до
ма на 200 квартир (на улице 
Горького в Свердловске), об
щежития на 200 мест, детско
го комбината. Мельницы в 
Свердловске, Егоршино, на 
Арамильском комбинате будут 
реконструированы. Комитет по 
экономике облисполкома, 
Свердлозскглавснаб должны 
поставить строительные мате
риалы и оборудование в пол
ном объеме за счет террито
риального госзаказа.

Исполком принял решение 
просить Совет Министров вы
делить на эти мероприятия 
30 миллионов рублей.

Вот так. Если положат в про
тянутую руку 30 миллионов — 
будет у нас хлеб и мука. Если 
нет, то будет лишь мука, а 
все остальное—по карточкам.

Пресс-центр облсовета.

случае в это хочется верить. 
А. СКРИПОВ.

НА СНИМКЕ: к сдаче эк
заменов готовится студентка 
5-го курса архитектурного 
института Татьяна Мигаль. 
Помогает ей дочь Маша.

Фото В. ЯКУБОВА.

личные предприятия, коопера
тивы, учебные заведения, об
щественные организации. Все 
те, кому дорог наш интеллек
туальный потенциал, кто боит
ся его разбазарить.

Более подробную информа
цию можно получить на кон
ференции фонда «Интеллект 
Урала», которая состоится 
30 января в 16 часов в комна
те 1014 здания Свердловского 
областного Совета народных 
депутатов. Телефоны для спра
вок: 51-92-51, 51-55-08, 44-53-20.

Е. БЕЛЕЦКАЯ.

2.
В Кабинете Министров СССР: 

крупные деньги обменяем!
Депутаты никак не могут ре

шить вопрос «о предпринима
тельстве», В чем причина!

22 января в Кремле состоя
лась беседа Президента 
СССР М. С. Горбачева с Пред
седателем Верховного Совета 
Латвийской ССР А. В. Горбу
новым и первым секретарем 
ЦК Коммунистической партии 
Латвии А. П. Рубиксом.

В ходе беседы была отме
чена большая опасность обо
стрения социально-политиче
ской обстановки в Латвии, при
ведшей к вооруженным столк
новениям и человеческим жер
твам. Выражая глубокое сочув
ствие семьям погибших и по
страдавшим, участники встречи 
подчеркнули необходимость 
принятия безотлагательных 
мер к снижению общественно
го противостояния, нахожде
нию на основе политического 
диалога путей укрепления за
конности, правопорядка и нор
мализации обстановки в рес
публике. Большое значение в 
этом процессе должно при
надлежать Верховному Совету

ОБРАЩЕНИЕ
Конгресс демократических 

сил Литвы 22 января при
нял обращение к Верховно
му Совету рэспуближи, в ко
тором во избежание даль
нейшей конфронтации в об
ществе предложил, в частно
сти: отменить все принятые 
Верховным Советом Литвы 
после 11 марта 1990 года 
законодательные акты, кото
рые противоречат Консти-

---------------Вопросы дня----------

БИРЖА ОТМЕТИТ ЮБИЛЕЙ
Сегодня много пишут и говорят о биржах. Но нигде не уда

валось прочитать, когда же возникли первые биржи и где. 
Чем они занимались? Когда биржа появилась у нас в Рос-

Н. ФЕДОРОВ.
Серов.

Судя по некоторый! исто
рическим свидетельствам, уч
реждения, подобные бир
жам, существовали еще в 
Вавилоне, Древнем Египте, 
Финикии. История европей
ской биржи берет начало с 
XIII столетия. В те времена 
в городе Врюгге проживала 
семья феодала Берга. Дом 
этой семьи служит постоян
ным местом встреч торгов
цев и купцов. Поначалу 
здесь обменивались новостя
ми, позже — товарами и 
деньгами. С тех пор имя фе
одала. несколько видоизме
нившись. стало названием 
известного торгового учреж
дения. Первой международ
ной биржей, по многим фи- 
маисовым операциям близ-

ДРОВА В КОСТРЕ НЕНАВИСТИ
Правда ли, что события в 

шими омоновцами?

Увы, информация на этот 
счет противоречива. Ясно 
одно; без провокации, без 
взаимонатравливания не обо
шлось. Мы очень удивились 
звонку из Риги в нашу ре
дакцию. Буквально вчера на 
связь с нами вышел Борис 
Павлов из Центра демокра
тической инициативы. Слы
шимость была неважнецкая, 
но кое-что понять удалось. 
Борис заявил, что в тот мо
мент, когда он говорит, за 
стенами здания латышские 
«боевики» жгут костры. 
Этих националистически на; 
строенных молодых парней 
в Риге зовут «белыми бере
тами». По версии Бориса, 
именно они, опорная сила 
здешнего Народного фронта, 
спровоцировали перестрелку 
местной милиции с прислан
ными на подмогу разбитому 
Интерфронту омоновцами, в 
результате чего в Латвии, 
вслед за Литвой, был открыт 
свой мортиролог; пятеро 
убитых. По словам Бориса, 
масла в огонь подлило и то 
обстоятельство, что жена 
одного из командиров взвода 
ОМОН была изнасилована 
«белыми беретами» (этот 
эпизод приводила, кстати, и 
«Комсомольская правда»). 
Борис Павлов считает, что 
обострение политической си
туации в целом в Прибалти
ке было спровоцировано 
именно националистическими 
кругами трех республик для 
того, чтобы сформировать 
соответствующее сочувст-

3.
«Как добиться любви муж

чины» — эта книга сразу же 
стала в Америке бестселле
ром.

Братья наши меньшие — 
А мы, люди, мм кто!

Международная информа
ция.

Латвийской ССР, всем полити
ческим партиям и движениям, 
выступающим за националь
ное равноправие, защиту прав 
и законных интересов каждо
го советского гражданина.

Состоялся обстоятельный 
обмен мнениями о роли союз
ных и республиканских орга
нов в разрешении межнацио
нальных конфликтов, возмож
ностях плодотворного эконо
мического и политического 
сотрудничества всех респуб
лик страны в обновленном 
Союзе ССР.

Президент СССР выразил 
готовность и дальше самым 
активным образом способст
вовать оздоровлению ситуа
ции, укреплению гражданского 
мира и согласия в Латвийской 
ССР и других республиках 
Прибалтики.

В беседе принял участие 
Председатель Верховного Со
вета СССР А. И. Лукьянов.

(ТАСС).

КОНГРЕССА
туции Литовской ССР и Кон
ституции СССР; восстано
вить в республике действие 
Конституций Литовской ССР 
и Союза ССР; выполнить 
решения съездов народных 
депутатов СССР, требования 
всех указов Президента стра
ны.

(ТАСС).
Вильнюс.

ной к современным, была 
биржа в Антверпене, основан
ная в 1531 году. (Нынче, 
таким образом, европейская 
биржа отметит 460-летие 
своего существования).

Первая российская биржа 
была открыта Петром I в 
Санкт-Петербурге в 1705 го
ду.

Поначалу биржи функцио
нировали как постоянно дей
ствующие рынки, где велась 
торговля определенными то
варами, с четко оговоренны
ми качественными и количе
ственными характеристика
ми. Операции с ценными бу
магами первой начала про
водить Амстердамская бир- 

в начале XVII века.
А. ВЕУСОВ.

Риге были спровоцированы На-
H. ПАРАПЕТОВ.

венное общественное мнение 
и тем самым — через бо
лезненный, но быстротеку
щий кризис — ускорить вы
ход Литвы, Латвии и Эсто
нии из состава СССР. Рус
скоязычное же население 
этих республик не разделя
ет такого намерения и не 
хочет очутиться вдруг в за
рубежной стране да еще и с 
другим общественным стро
ем (буржуазная демокра
тия). Поэтому оно оказыва
ет сопротивление. Нашла ко
са на камень. Позиция Ель
цина в прибалтийском воп
росе наших «мигрантов» то
же не устроила: российский 
лидер как бы бросил их на 
произвол судьбы, на усмот
рение Ландсбергиса и К’.

Такова позиция Бориса 
Павлова и его соратников. 
Наш абонент выразил на
дежду на то, что «На сме
ну!», несмотря на извест
ную ему симпатию газеты к 
Ельцину, опубликует текст 
разговора без искажений. Он 
выразил озабоченность тем, 
что крупнейшие города Рос
сии — Москва и Ленинград 
— уже отвернулись (кроме 
Невзорова) от своих сооте
чественников в Прибалтике 
(как показали проведенные 
в этих городах митинги и 
забастовки). Русские латыши 
(или латвийские русские?) 
боятся, что к ним присоеди
нится и такой крупный 
центр, как Свердловск.

А что думают сами сверд
ловчане?

4.
Страница для любителей 

спорта. «Кто убил свердлов
ский баскетбол»!

Атланты и их поклонники.
«Азбука здоровья» — деся

тый урок.
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НА СМЕНУ!

КАРЬЕРУ НЕ БЫТЬ 
(«НС», 15. 12. 90)

15 декабря прошлого года 
«На смену!* писала о бурном 
сходе жителей поселка Монет
ный, по накалу страстей напо
минавшему отчасти новгород
ское Вече. «Голос народа» за
явил тогда о недопустимости 
намечающегося строительства 
щебеночного карьера вблизи 
поселка.

В случае необходимости жи
тели готовы пикетировать 
строительство. Организацию 
пикетов берет на себя посел
ковый Совет.

Сейчас на месте будущего

АМБИЦИИ
ВО ВРЕД СЕБЕ

Высококачественный ще
бень всегда был остродефи
цитным строительным мате
риалом. Даже в Каменном 
поясе страны, на Урале, ощу
щается постоянная его не
хватка.

И когда особенно остро 
встал вопрос о возрожде
нии Нечерноземья, этот не
прихотливый строительный 
материал опять потребовал
ся в больших количествах. 
ЦК КПСС и Совет Минист
ров СССР своим постанов
лением № 272 от 19 февра
ля 1988 года для обеспече
ния дорожного строительст
ва в Нечерноземье и для 
покрытия дефицита щебня в 
Свердловске (запасы Шар- 
ташского карьера подходят 
к концу), предусмотрели 
строительство нового совре
менного карьера мощностью 
1920 тысяч кубометров в 
в год на базе Монетного 
месторождения Березовского 
района.

Общая сметная стоимость 
составляет 95 миллионов 
рублей. Из них на жилищное 
и культурное строительство 
идет 27 миллионов рублей, 
на инженерные сети для по
селка — 30 миллионов руб
лей.

При разработке проекта

Читатель 
благодарит

НЕ БЕЗ ДОБРЫХ 
ЛЮДЕЙ!

Первого июня умерла моя 
мама, а одиннадцатого авгу
ста 1889 года я потеряла му
жа. Трагически погиб. Труд
но было пережить такую ут
рату, тем более, что сама бы
ла прикопана к постели. Я — 
инвалид I группы: осталась с 
одиннадцатилетним. сыном, 
единственным родным _ че
ловеком.

Пришли на помощь и чужие, 
люди. Теперь самое страшное 
позади, дело идет на поправ
ку: сама хожу в больницу и 
иногда — в магазины, только 
пока, не моги стоять в наших 
очередях. От всего сердца, 
выражаю благодарность моей 
тете. Р. В. Гребенкиной, кол
лективу аптеки № 358: клас
сному руководителю 7а класса 
школы ЛИ 67 Л. И. Соколовой, 
Л. Ю. Тетериной, В. 7?. Мо- 
щевой, Е. В. Никулиной, 
В. Р. Ситниковой, Л. Н. Ки
риченко и супругам Невзоро
вым. Они просто спасли, под
держали меня, помогая в са
мом насущном.

В. АЛИКИНА.
Свердловск.

(возможного!) карьера ведутся 
только геологоразведочные ра
боты. Пикетов пока нет, но 
если понадобится...

— Поставим шлагбаум и по
весим знак «Проезд запре- 
иден!» — объясняет председа
тель поселкового Совета Н. М. 
Киндрась, — Будем дежурить.

Чуть ли не все жители Мо
нетного настроены сегодня 
против карьера. И, пожалуй, 
убеждать их изменить свое 
мнение — бесполезно. Письмо, 
пришедшее в редакцию «НС* 
из производственного объеди

были выполнены требования 
всех контролирующих орга
нов и заинтересованных ор
ганизаций. Взамен многочис
ленных пылящих и коптя
щих мелких котельных по
селка, работающих на твер
дом топливе, запланирована 
одна — на газовом топливе. 
Вместо не выдерживающего 
критики и не отвечающего 
нормам питьевого водоснаб
жения от мелких скважин, 
расположенных прямо в 
промышленной зоне, проек
тируется центральное водо
снабжение от мощных арте
зианских скважин в экологи
чески чистом районе. Запла
нирована единая канализа
ционная система поселка с 
очистными сооружениями, 
магистральный газопровод с 
учетом нужд жителей Монет
ного, Ключевского, Лосино
го и других окрестных по
селков, электроснабжение от 
двух источников. Транспорт
ные магистрали выносятся за 
пределы поселка и пересе
каются в разных уровнях. 
Учитывая специфику сель
ской местности, в поселке 
наметили строительство бла
гоустроенных коттеджей с 
надворными постройками и 
приусадебными участками. 
Запроектированы также дет

КРЕСТЬЯНИН ИЗ ГОРОДА

НОВГОРОДСКАЯ ОБЛАСТЬ. Хозяйство ленин
градца Юрия Васильевича Муранова, недавно 
поселившегося в деревне Домаши Валдайсного 
района, пока невелико: две дойные коровы, 
столько же нетелей, бычок, есть мотоблок с 
набором орудий для обработки приусадебного 
участка.

Крестьянин предполагает приобрести у сов
хоза «Поломять», на территории которого на
ходятся Домаши, 12 гектаров земли, трактор 
для их обработки, завести ферму на 10 — 12 
коров. Чтобы обеспечить их кормами, будет 
выращивать зерно и травы. Часть полученно

го молока предполагает сдавать совхозу в счет 
покрытия ссуды, а средства от реализации 
остальной продукции составят прибыль его 
личного хозяйства.

В Домашах у Муранова появился последо
ватель — Е. В. Кудров. работавший раньше 
механиком на заводе в Ленинграде. Он тоже 
решил завести крестьянское хозяйство.

НА СНИМКЕ: Ю. В. Муранов (слева) и Е. В. 
Кудров стали деревенскими жителями.

Фотохроника ТАСС.

нения «Уралнеруд», — еще од
на такая попытка. Скорей все
го, и она окажется безуспеш
ном. Но, по крайней мере до
воды авторов основаны в ос
новном на здравом смысле и 
логике, а не на эмоциях и «ам
бициях».

— Это старый трюк — сва
лить всю вину на одного чело
века, — сказал Николай Ми
хайлович Киндрась, ознакомив
шись с письмом. — Вы же бы
ли на сходе, видели — не я на
строен против карьера, а все 
жители. Люди требовали соб
рать сход! Микрофон был сво
боден, подходили все, кто хочет 
выступить.

Пожалуй, так оно и было. 
И выступления на сходе неко
торых руководителей оказа
лись, мягко говоря, не очень 
продуманными.

Поэтому мы публикуем пись
мо из производственного объ
единения «Уралнеруд» и обе
щаем предоставить возмож
ность высказать свое мнение 
поселковому Совету и, конечно, 
жителям Монетного, прежде 
всех имеющим право решать 
судьбу поселка.

Г, КОРОБЕЙНИКОВ.

ский комбинат на 280 мест, 
детская поликлиника, мо
лочная кухня, узел связи с 
АТС на две тысячи номеров 
и другие объекты.

Всем современным требо
ваниям соответствует про
мышленная .зона. Автомо
бильные дороги с асфальто
бетонным покрытием, поли
вом в теплое время года, 
полностью автоматизирован
ные и механизированные 
технологические процессы, 
пылеулавливание и пылепо- 
давление новейшего типа— 
все это создаст дополнитель
ные высокооплачиваемые 
рабочие места с новыми про
фессиональными направле
ниями •—• буровики, взрыв
ники, экскаваторщики, буль
дозеристы, обогатители...

Первоначальной и повтор
ной разведками подтвержде
но, что радиоактивность пред
назначенных к разработке 
горных пород является са
мой низкой в регионе и, ко
нечно, не превышает сани
тарных норм.

Казалось бы, жителям 
Монетного надо бы только 
приветствовать такое строи
тельство. Но председатель 
поссовета И. М. Киндрась 
сделал все, чтобы настроить 
население против строитель

ства. Были проведены мно
гочисленные предваритель
ные беседы, доставлены спе
циальными автобусами зара
нее подготовленные высту
пающие, а также пригла
шены «нужные» работники 
каких-то проектных институ
тов. Председатель поссове
та вел сход крайне агрессив
но и тенденциозно. При этом 
П. М. Киндрась и его едино
мышленники оперировали 
ничем не обоснованными, 
необъективными фактами и 
цифрами. Они утверждали, 
что щебень якобы будет 
иметь высокую радиоактив
ность, что взрывные работы 
и хранение взрывных мате
риалов создадут высокую 
опасность для населения. 
Для большей убедительно
сти они ссылались на при
шедшие в ветхое состояние, 
морально устаревшие карь
еры, проектировавшиеся и 
строившиеся еще до 50-х 
годов.

Никто даже не задумался, 
что если щебень предназна
чен для жилищного строи
тельства. то он не должен 
быть радиоактивен.

Во всем мире нет ни од
ного карьера в пустыне. Все 
расположены в большей или 
меньшей близости к населен
ным пунктам. И одно это за
ставляет проектировщиков 
создавать проекты, огражда
ющие интересы людей.

Недальновидно сегодня не 
использовать эту возмож
ность ■— одновременно с 
решением важнейших — для 
народного хозяйства государ
ственных проблем решить и 
злободневные вопросы Мо
нетного, превратив его в 
современный образцовый 
поселок городского типа. 
Кто и когда вложит в его 
развитие 57 миллионов руб
лей? Кто и когда возьмется 
построить все то, что заложе
но в проекте карьера?

Мы считаем, что област
ной Совет народных депута
тов должен поручить своей 
комиссии по охране окружа
ющей среды, состоящей из 
независимых специалистов, 
провести экспертизу проекта 
и на ее основе принять окон
чательное решение. Нельзя 
судьбу поселка и его жите
лей ставить в зависимость 
от эмоций.

Генеральный директор 
ПО «Уралнеруд»

А. Н. КАЗАНЦЕВ, 
директор института 

Уралпромстройпроект
Ю. П. ПЫСИН.

Во исполнение Указа Прези
дента СССР от 22 января 1991 г. 
«0 прекращении приема к пла
тежу денежных знаков Госбан- 

1 ка СССР достоинством 50 и 100 
рублей образца 1961 года и ог
раничении выдачи наличных де
нег со вкладов граждан» Каби
нет Министров СССР постановля
ет:

1. Прекратить с 0 часов 23 ян
варя 1991 г. прием во все виды 
платежей денежных знаков Гос
банка СССР достоинством 50 и 
100 рублей образца 1961 года, 
а также выдачу их учреждения
ми банков, предприятиями, объ
единениями, организациями, уч
реждениями.

2. Все государственные, коо
перативные, общественные и 
иные предприятия, объединения, 
организации, учреждения обязы
ваются заактировать на начало 
дня 23 января 1991 г. наличие в 
своих кассах остатков денеж
ных знаков Госбанка СССР дос
тоинством 50 и 100 рублей об
разца 1961 года и сдать их в 
обслуживающее учреждение 
банка в течение 3 часов 23 ян
варя 1991 г.

Учреждения банков принима
ют указанные остатки денеж
ных знаков на основании перво
го экземпляра надлежаще офор
мленного акта наличия денеж
ных знаков достоинством 50 и 
100 рублей образца 1961 года, 
в условной оценке по номиналу 
с последующим зачислением 
сумм на расчетный (текущий) 
счет организации после провер
ки в порядке, установленном 
Госбанком СССР.

По кооперативным и иным ор
ганизациям, самостоятельно оп
ределяющим переходящий оста
ток1'денег в своих кассах, Гос
банк СССР при решении вопро
сов зачисления сданных остат
ков касс на счет кооператива 
(организации) исходит из пре
дельных остатков касс, уста
навливаемых учреждениями бан
ков для государственных пред
приятий и организаций, профиль 
деятельности которых аналоги
чен профилю кооператива (ор
ганизации).

3. Для обмена работающим 
гражданам денежных знаков 
достоинством 50 и 100 рублей 
образца 1961 года создать на 
предприятиях, в объединениях, 
учреждениях и организациях ко
миссии из представителей ру
ководства, финансово-бухгал
терских служб, профсоюзных 
комитетов, советов трудовых 
коллективов в составе не менее 
5 человек. -

Обмен денежных знаков до
стоинством 50 и 100 рублей об
разца 1961 года на денежные 
знаки другого достоинства про
изводится предприятиями и ор
ганизациями по решению упомя
нутой комиссии только работни
кам, состоящим в штате пред
приятия, объединения, организа
ции, учреждения, а также вре
менно прикомандированным ли
цам в течение трех дней с 23 
по 25 января 1991 г. в пределах 
среднемесячного заработка за 
последний год работы. При этом 
размер обмена не может превы
шать 1000 рублей на одного ра
ботающего. Один экземпляр ве- 
домости обмена денежных зна- 

. ков, подписанный членами ко
миссии, подлежит сдаче в об 
служивающее учреждение бан
ка.

■ На предъявленные при заявле
нии денежные знаки достоин
ством 50 и 100 рублей образца

— Я самому первому слу
ху верю до конца, — гово
рит главный инженер малого 
предприятия в РУСЬ* Н. Н. 
Юрьев, — и поэтому сообще
ние правительства меня не 
застало врасплох. Так же, 
как и наше предприятие. 
Нам не потребовалось даже, 
и трех часов, чтобы оформить 
акт и сдать деньги.

— Я понимаю, что вам не 
до меня, — звоню в другое 
предприятие, — но вы уло
жились в три часа, отведен
ные вам государством, что
бы решить финансовые проб-

ПОСТАНОВЛЕНИЕ
Кабинета Министров СССР от 22 января 1991 г. 

О прекращении приема к платежу 
денежных знаков Госбанка СССР

достоинством 50 и 100 рублей образца 1961 года 
н порядке их обмена и ограничении выдачи наличных денег 

со вкладов граждан

1961 года сверх установленного 
предела комиссия предприятия, 
организации составляет отделы 
ную ведомость, экземпляр кото 
рой подлежит сдаче специально 
создаваемой при рай(гор)испол
коме комиссии по решению во
просов обмена денежных знаков 
указанных достоинств.

Все принятые от работников 
денежные знаки достоинством 
50 и 100 рублей образца 1961 
года предприятия и организации 
сдают в обслуживающее учреж
дение банка не позднее 26 ян
варя 1991 г. с копиями надлежа
ще оформленных ведомостей.

Обмен пенсионерам денежных 
знаков 50- и 100-рублевого до
стоинства образца 1961 года на 
денежные знаки других досто
инств осуществляется учрежде
ниями Сберегательного банка или 
почтовыми организациями, осу

ществляющими выдачу пенсий, 
в пределах 200 рублей либо в 
размере месячной пенсии с со
ставлением ведомости обмена. 
Суммы денежных знаков 50- и 
100-рублевого достоинства сверх 
размеров месячной пенсии при
нимаются от пенсионеров по за
явлению по отдельной ведомо
сти без обмена и передаются 
для рассмотрения в комиссии 
при рай (гор) исполкоме. Ведо
мости обмена за подписями ма
териально ответственных лиц 
вместе с обменными и приняты
ми денежными знаками сдаются 
в соответствующее учреждение 
банка . не позднее 26 января 
1991 Г.

Граждане, находящиеся вне 
постоянного места работы и 
жительства на лечении, от
дыхе, производят обмен в ко
миссиях, создаваемых в домах 
отдыха, санаториях, больницах и 
других лечебно-профилактиче
ских учреждениях.

Гражданам, находящимся на 
отдыхе, лечении, обмен произ
водится лечебно-профилактиче
ским учреждением в сумме не 
более 500 рублей на одно лицо 
с составлением отдельной ведо
мости, один экземпляр которой 
сдается в обслуживающее уч
реждение банка. Остальная сум
ма отдыхающего, больного пе
реводится домом отдыха, сана
торием, оольницеи, другим ле
чебно-профилактическим учре
ждением в адрес предприятия, 
организации, учреждения, где 
работает (получает пенсию, по
собие) отдыхающий, больной, 
телеграфом без взимания платы 
за перевод. Сумма уплаченного 
тарифа возмещается лечебно- 
профилактическому учрежде
нию местным финансовым орга
ном за счет средств союзного 
бюджета против квитанции (ре
естров) почтово-телеграфного 
предприятия. Предприятие, ор
ганизация, учреждение, полу
чившие указанные переводы 
сумм, обменивают их в установ
ленном выше порядке с учетом, 
что обмен уже произведен в 
сумме 500 рублей. На сумму 
сверх установленного размера 
составляется отдельная ведо
мость, которая передается для

«Не имей сто рублей»,— 
об этом нас предупреждали давно

лемы с обменом денег?
— Нам действительно не 

до вас...
Даже не извинились. Зво

ню в ТПС *Концерциум*.
Главный бухгалтер А. М. 

Трубин ответил, что у них 
проблем нет. Все наличные 
деньги еще вчера сдали в 
банк. Мы четко ведем свои 
дела и предпочитаем безна

последующего рассмотрения ко
миссиям при рай(гор)исполкоме. 
По суммам, переведенным граж
данами, находящимися на отды
хе, лечении, заявления на об
мен денежных знаков принима
ются комиссиями при рай(гор)- 
исполкомах в течение трех дней- 
по возвращении гражданина из 
лечебно-профилактического уч
реждения к месту работы.

Остальные граждане денеж
ные знаки 50- и 100-рублевого 
достоинства при заявлении сда
ют комиссии по обмену при рай- 
(гор) исполкоме.

Обмен денежных знаков, не 
сданных гражданами в 3-днев
ный срок, то есть до 26 января 
1991 г., не производится,

4. Для решения вопросов об
мена денежных знаков 50- и 
100-рублевого достоинства об
разца 1961 года сверх установ
ленных пределов обмена создать 
при рай(гор)исполкоме депутат
ские комиссии с участием пред
ставителей финансовых, банков
ских, административных орга
нов. Комиссии в 10-дневный срок 
принимают решения об обмене 
или отказе в нем по заявлениям 
граждан по результатам рас
смотрения обоснованности и за
конности источников доходов и 
получения денежных знаков ука
занных достоинств.

Решение комиссии при рай- 
(гор)исполкоме об отказе в об
мене денежных знаков может 
быть обжаловано в специально 
создаваемые для этих целей об
ластные, краевые, республикан
ские депутатские комиссии. Ре
шения последних являются окон
чательными.

5. В заявлениях граждан на 
предъявленные к обмену денеж
ные знаки 50- и 100-рублевого 
достоинства сверх установлен
ных пределов должно быть ука
зано происхождение денежных 
знаков: источник дохода иля 
время и место получения указан
ных денежных знаков, другие 
данные и сведения, подтверж
дающие законность их получе
ния и накопления. Вопросы об
мена денежных знаков сверх ус
тановленных пределов без объ

яснения заявителем причин и ос
нований, а также заявления, 
поданные . после 25 января 
1991 г. (за исключением случа
ев, указанных в пункте 3), ко- 
миссии не рассматривают.

6. Главному управлению Го
сударственного таможенного 
контроля при Совете Министров 
СССР с 23 по 25 января 1991 г. 
не пропускать к провозу в СССР 
денежные знаки Госбанка СССР 
достоинством 50 и 100 рублей 
образца 1961 года.

7. Иностранным гражданам 
обмен 50- и 100-рублевых банк
нот образца 1961 года произво
дится учреждениями Внешэко
номбанка СССР либо учрежде
ниями банков, выполняющих опе
рации с иностранной валютой, в 
суммах против квитанции учреж
дений Внешэкономбанка СССР, 
полученных при обмене валю
ты, в течение 23—25 января 
1991 г.

личные расчеты.
— А мы прогорели, — от

ветили 'нам в У ИЦ * Диапа
зон*. Сумма, правда, не
большая. Всего две купюры 
по 50 рублей. Но деньги. Все 
равно жалко. Узнали об 
этом поздно, а когда кину
лись в банк, не смогли в не
го даже войти.

На наши вопросы о том,

Иностранным гражданам, ра
ботающим в дипломатических, 
консульских и других предста
вительствах иностранных госу
дарств в СССР, обмен 50- и 
100-рублевых банкнот образца 
1961 года производится через 
ГлавУПДК при МИД СССР в по
рядке, согласованном с Госбан
ком СССР.

8. Ввести с 23 января 1991 г. 
на первое полугодие 1991 г. 
ограничение выдачи наличных 
денег со вкладов граждан в уч
реждениях всех банков — Сбе
регательного банка СССР, Госу
дарственного банка СССР, цент
ральных (национальных) банков 
республик, коммерческих, коо
перативных банках и других бан
ковских учреждениях.

Установить, что вкладчик име
ет право получить со своего 
вклада в течение месяца налич
ные деньги в сумме не более 
500 рублей в учреждении Сбере
гательного банка только по мес
ту жительства (работы) (указан
ная предельная норма выдачи 
денег со вклада распространя
ется также на период с 23 по 
31 января 1991 г.). При этом 
безналичные перечисления зара
ботной платы и пенсий во вила 
ды в указанный выше лимит не 
входят.

Госбанку СССР и Сберега
тельному банку СССР установить 
порядок соблюдения максималь
ной суммы выдачи наличных де
нег — 500 рублей в месяц.

Вкладчик имеет право исполь 
зовать средства вклада (вкла
дов) безналичным путем без 
ограничения сумм на приобре
тение товаров, оплату услуг, 
используя расчетные чеки Сбе
регательного банка СССР, а 
также для перевода средств с 
одного вклада на другой.

9. По вопросам порядка при
ема, сдачи, зачисления на сче
та в банковских учреждениях 
денежных билетов достоинст
вом в 50 и 100 рублей образца 
1961 года решения принимают
ся Госбанком СССР.

10. Для обеспечения строгогс 
выполнения мер по обмену г 
изъятию из обращения денеж
ных знаков Госбанка СССР до 
стоинством 50 и 100 рублей об
разца 1961 года поручить Гос
банку СССР, Министерству фи 
нансов СССР и КГБ СССР орга
низовать и направить в цент
ральные (национальные) банки 
республик, республиканские бан 
ки Госбанка СССР специальные 
группы сотрудников, наделен
ные чрезвычайными полномо
чиями по контролю за выпол
нением Указа Президента СССР 
и настоящего постановления 
вплоть до права принятия на 
себя в случае необходимости 
непосредственного управления 
банковскими учреждениями.

■ Министерству финансов СССР 
и КГБ СССР организовать осу
ществление контроля и оказа
ние необходимой помощи на 
местах учреждениям банков, го
сударственным. кооперативным, 
общественным и иным предприя
тиям. объединениям, организа
циям и учреждениям в выполне
ние настоящего постановления..

МВД СССР и КГБ СССР при
нять меры к усилению охраны 
ценностей в банках и при мх 
перевозке.

Премьер-министр
В. ПАВЛОВ

Управляющий делами 
М. ШКАБАРДНЯ

что ходят слухи о денежной 
реформе, о том, что в неко
торых городах продают со
тенные купюры за 80 рублей, 
в главном финансовом управ
лении Свердловска отвечали, 
что нет причин для паники. 
Обмена денег не будет.

Видимо, лучше верить не 
официальным заявлениям, а 
слухам. Они рано или позд
но оправдывают себя.

Кстати, еще вчера многим 
жителям нашего города вы
дали зарплату в сотенных 
купюрах. Для чего? А?

Е. ЯКОВЛЕВА.

Возвращаясь к напечатанному
Мы уже рассказывали о проекте постановления «О стимулиро

вании предпринимательства», родившемся в энономичесиой ко
миссии Свердловского горсовета. Судьбу малого бизнеса пыта
лась разрешить — если помните, неудачно — вторая, ноябрьсиая 
сессия Совета. Постановление тогда так и не приняли. Офици
альное введение рынка в городе, как предполагалось, было отло
жено до конца декабря. До новой, внеочередной сессии или бли
жайшего президиума), городской Совет не решился отпустить ре
форму с иоротиого поводка н ограничился «мерами по обеспече
нию перехода Свердловская работе в рыночных отношениях» — 
небезынтересному постановлению (с приложениями на семи стра
ницах, датами и ответственными).

Всесто ставки на свободу предпринимательства власть огра
ничилась «хооошим решением», которое, рискнул я предполо
жить в предыдущем материале, вполне может остаться на бума- 
Ге...Грех в нынешней ситуации злорадствовать. И лучше бы тот 
мой прогноз оказался ложным. Но на календаре вторая половина 
января Позади внеочередная сессия Совета и несколько прези
диумов. но .. Впрочем, достаточно журналистских комментари
ев — послушаем на сей раз депутата, имеющего непосредствен
ное отношение и к проекту решения «О стимулировании пред
принимательства» (он кан-нинак член экономической комиссии), 
и и ноябрьскому постановлению «О неотложных мерах...» (в под
готовке которого принимал участие' и и комитету по реформе 
(ибо чуть было не возглавил его). Мы беседуем с помощником 
председателя свердловского Совета Б. Л. Затуловским.

КОРР: Извините, Борис
Львович, но, несмотря на весь 
мой оптимизм, устал надея-ь 
ся, что коллективный разум 
Совета наконец восторжеству
ет. И депутаты определятся 
со своей пози чей, по отно
шению к предпринимательству. 
На сегодня печапьчо извест
ный проект, непонятно, то пи 
забыт, то ли уж окончательно 
похоронен!

Б. ЗАТУЛОВСКИЙ: Формаль
но никто эту проблему с по
вестки дня не снимал Не
счастье в том, что проект «о 
предпринимательстве» никак 
не может попасть в повестку 
президиума или сессии. Про
ект не обсуждается, точно его 
и не было. Я «реву» от без
выходности. Безответствен
ность, которую позволяет се
бе президиум Совета в реше

нии этого вопроса — непозво
лительная роскошь.

— Пожалуйста, меньше эмо
ций. И, если можно, хотелось 
бы услышать поподробнее о 
судьбе известного проекта 
и вообще предпринимательст
ва в нашей «вотчине»,

— Вторая сессия, вы пом
ните, приняла проект за ос
нову. Никаких принципиаль
ных возражений высказано не 
было, и тем не менее утвер
дить решение не удалось. 
Окончательную резолюцию 
было предложено принять 
президиуму. Но за прошедшее 
время вопрос даже не вклю
чался в повестку его заседа
ний. Ушла от обсуждения и 
внеочередная сессия, не
смотря на мой письменный 
депутатский запрос.

Сейчас в инновационном 

комитете области решается 
вопрос о дотациях малоиму
щим слоям населения. Но что 
толку пенсионеру от лишней 
тридцатки, если в магазинах 
пусто, если деньги нельзя, не
возможно потратить. Государ
ственные предприятия теперь 
по большей части сокращают 
объемы производства, и хоть 
чем-то насытить рынок спо
собен только малый бизнес, 
который мы никак не решаем
ся стимулировать.

РЕФОРМА...
В КОРОТКИХ ШТАНИШКАХ

— Мы все понимаем проект 
«о предпринимательстве», 
земля ему пухом, но, как я 
знаю, похожий удел ждет весь 
пакет экономических нарабо
ток ноябрьской сессии, в част
ности и то постановление «О 
неотложных мерах по пере
ходу города к рынку...». Ну, 
с датами, с ответственными!

— Я так скажу, что поряд
ка семидесяти процентов сро
ков, намеченных тем постанов
лением, уже сорваны.

— Естественно, ведь в графе 
«дата исполнения» почти 
всюду был проставлен де
кабрь. увы, уже ушедшего 
года... А что — ответственные! 
Почему бездействовал коми
тет по экономической ре
форме, решение о создании 

которого принято еще в нояб
ре!

— Вы прекрасно знаете, что 
никакого комитета до сих пор 
нет!

— Знаю, что нет. Не знаю— 
почему.

— Та же история, что и с 
предпринимательством. В но
ябре, вы правы, сессия по
ручила президиуму подгото
вить положение о комитете и 
прочие необходимые доку
менты. Все материалы полу

чили экспертную оценку от 
членов инновационного коми
тета области, от научных со
трудников ряда местных ин
ститутов, оценку положитель
ную. И в декабре весь пакет 
был принят внеочередной сес
сией за основу. Но и только!

— Депутаты дали новое 
поручение президиуму!

— Нет. Вопрос о Комиссии 
по экономической реформе 
(КЭР) как-то сам собой ис
чез, снялся с обсуждения. 
Под занавес сессии президи
ум, выбирая — назначить ли 
председателя КЭР своей вла
стью или объявить конкурс на 
эту должность — остановился 
на более демократичном вари
анте. Теперь до 4 февраля 
конкурсная комиссия собира

ет заявки претендентов, до
бавьте к тому время, необхо
димое на саму процедуру вы
боров, организационный пери
од в работе комитета. Сло
вом, раньше середины марта 
КЭР, очевидно, не заработает.

— Вполне возможно, что к 
тому времени отчаявшиеся 
горожане сформируют какой- 
нибудь свой комитет...

— Возможно, что так и про
изойдет.

— Мне известно, что вам 

предложили вместо должно
сти председателя КЭР дру
гой «портфель» — замести
теля председателя совета по 
экономике, кажется, так!

— Я отказался. Речь вед» 
надо вести не о моей лич
ной карьере, да и не могу я 
пойти и получать при новой 
должности большую зарплату, 
когда город в катастрофиче
ском состоянии. Зачем эта но
вая должность с неопреде
ленными полномочиями? За
чем нужен зам. председателя 
по экономике, если уже идут 
выборы комитета по рефор
ме, где и должны быть скон
центрированы максимальные 
властные полномочия, что ка
сается экономики переходного 
этапа.

Работа застопорилась на не
определенный период!

— Точнее сказать, замедли
лась. И мы упускаем массу 
времени. Скажем, ученые, 
ранее принявшие приглашение, 
отказываются продолжать раз
работку документов вслепую, 
не зная ни условий работы, 
ни сроков, ни будучи уверен
ными, что их наработки про
сто не отметет в конце кон
цов выбранный КЭР, как им 
нс санкционированные. Сегод
ня некоторые вопросы, отло
женные горсоветом, мы пыта
емся провести через иннова
ционный комитет области. Но, 
повторяю, это потеря време
ни, потому что у области 
другой масштаб проблем и 
свои задачи и сложности. В 
непростой ситуации оказались 
районные Советы. Практически 
во всех там уже сформирова
ны соответствующие комитеты 
по реформе. До недавнего 
времени депутаты в районах 
терпеливо ждали, когда гор
совет определится с КЭРом. 
Теперь, вероятнее всего, они 
начнут действовать «на свой 
страх». Значит, реальна опас
ность, что город будет разор
ван на лоскуты, на вотчины, 
что реформы одного райсове
та в какой-то момент не со
стыкуются с реформаторством 
соседа, И реформаторство го
родских властей, действитель
но, напоминает великовозра
стного недоросля, по рассея
нности (хотелось бы думать, 
что по рассеянности) одетого 
родителями в короткие шор
тики и выставленного в них на 
улицу посередь зимы...

Беседовал С. ЗУЕВ.

Знакомьтесь: Андрей Михайлов — машинист, первого 
класса Камышловского локомотивного пункта подмены ло
комотивных бригад. В колонне пассажирского движения, где 
он профоргом, Андрей еще и считается самым молодым ма
шинистом такой квалификации.

Фото Н. ВИНКОЛЯ.
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В несколько

строк
О ООН. Наиболее мощ

ные социальные тенден
ции в 1989-90 годах в 
мире связаны с поиском и 
перестройкой основных 
экономических, политичес
ких и социальных институ
тов. Об этом говорится в 
опубликованном в штаб- 
квартире ООН промежуточ
ном докладе о мировом со
циальном положении. В на
стоящее время, отмечается 
в документе, самые рази
тельные перемены проис
ходят в странах Восточной 
Европы и в СССР, где осу 
ществляются коренные 

преобразования экономиче
ских, политических и соци
альных институтов.

(В ХАНОЙ. Ежегодно во 
Вьетнаме сотни человек 
умирают или получают тя
желые отравления в ре
зультате использования 
поддельных пищевых про
дуктов и медикаментов.

Как свидетельствует га
зета «Няп Зан», ссылаясь 
на данные министерства 
внутренних дел СРВ, де
сятки людей гибнут, упот
ребляя фальсифицирован
ные винно-водочные изде
лия.

4

А ВОЙНА СЕБЕ ИДЕТ...
Ц Авиация многонацио

нальных сил совершила с на
чала военных действий в 
районе Персидского залива 
8323 боевых вылета. Об этом 
заявил на пресс-конференции 
в Эр-Рияде официальный 
представитель этих сил пол
ковник Ахмед Ар-Рубейан. 
Удары по военно-стратегиче
ским объектам Ирака продол
жаются без перерыва, сказал 
он. По сообщению МЕНА, 510 
приходится на долю саудов
ских ВВС.

С другой стороны, иракское 
радио передает, что за истек
шие сутки удары с воздуха 
были нанесены трижды по 
Багдаду, а также по городу 
Тикрит на севере страны и по 
Насре на юге. Всего зафикси
ровано 15 налетов. С 19 янва
ря якобы погибли 95 человек, 
включая 31 военнослужащего. 
<5 тверждается, что иракцы за
хватили в плен еще несколько 
экипажей сбитых самолетов и

нашли тела двух погибших 
летчиков.
• КАИР. С сегодняшнего 

дня большая часть учрежде
ний, предприятий и учебных 
заведений возвращается к 
нормальной работе во всех 
городах Израиля, исключая 
Тель-Авив, Яффу, Рамат-Ган 
и некоторые другие населен
ные пункты страны. По обыч
ному расписанию, сообщает 
израильское радио, будет ра
ботать общественный транс
порт, банки и больницы част
ного и государственного сек
торов, развлекательные заве
дения. Возобновляются заня
тия в школах.

ф В Саудовской Аравии 
приняты меры . противохими
ческой защиты.

НА СНИМКЕ! группа жур
налистов в противогазах.

Телефото АП — ТАСС.

ГДЕ ЖИЗНЬ ДОРОЖЕ?
Па 9,1 процента выросла в 1990 году дороговизна в Велико

британии. По стоимости жизни среди 68 стран мира она передви
нулась на 38-е место (с 59-го в 1989 году). Об этом сообщает 
сегодня компания «Эмплоймент кондишнз аброд», занимающая
ся сравнительным анализом стоимости жизни в различных стра
нах мира.

Основным мерилом в расчетах компании служит стоимость так 
называемой «потребительской корзинки» — набора товаров и 
услуг повседневного пользования. Вычисленная, в национальной 
валюте стоимость такой «корзинки» в каждой стране затем пере
водится по существующему обменному курсу в фунты стерлин
гов. В зависимости от результата государство занимает то или 
иное место, начиная от тех, где стоимость жизни самая высокая, 
и кончая теми, где она минимальна. Результаты анализов служат 
основой для корректирования многонациональными корпорациями 
заработной платы, выплачиваемой своим служащим за границей.

Самой дорогой для проживания в 1990 году среди обследован
ных стран оказалась Финляндия, которая в предыдущем году за
нимала второе место. Стоимость жизни там за год выросла. на 
6.3 процента и была в 2,1 раза выше, чем в Британии. «Чемпион» 
1989 года Япония передвинулась на второе место: «потребитель
ская корзинка» там в два раза выше, чем в Британии. На треть
ем месте остался Заир, где стоимость жизни была лишь чуть ни
же, чем в Японии. Интересно, на каком месте СССР? Но об этом 
данных не приводится.

(ТАСС).

Румыния:

БОРЬБА 
ЗА ВЛАСТЬ

В тридцать лет я сломалась. 
«Тебе пора замуж, — смазала 
мне подруга. — Хочешь, я по
знакомлю себя со старым при
ятелем. Он все время просит 
женить его». Раньше я бы от
казалась, ио сейчас... К тому 
же приятель, как видно, сам 
в руки идет. И я согласилась. 
Это было первой ошибкой. 
Приятель ие шел в руки, он 
хотел, чтобы его тащили на 
аркане. К сожалению, дожить 
на свободе до тридцати лет 
мне позволило то же самое 

свойство: врожденная леность 
души. Он измучил меня теле- 
Лонным романом, который 
продолжался более года. Вре
менами он звонил чуть ли не 
каждый вечер. Мы встреча
лись раза три или четыре, при
мерно раз в кгартал и исклю
чительно по моей инициати
ве: за это время я успевала 
забыть, как он выглядит, и бо
ялась не узнать при ближай
шем рассмотрении. Телефон
ный марафон извел меня вко
нец. Поболтать по телефону 
мне было с кем и без пред
варительного знакомства!

«Тебе надо, — сказала мне 
та же подруга, — поучиться у 
героини книги Александры 
Пенней «Как добиться любви 
мужчины». В Америке она ста
ла национальным бестселле
ром».

Стюарт, процветающий биз- 
иесмен из Хьюстона, и в свои 
52 года считался одним из са
мых интересных мужчин Теха
са. Однажды — все необычное 
случается именно однажды — 
в Своем офисе он столкнулся 
нос к носу с репортером го
родской газеты. Она с места 
в карьер забросала его воп
росами о будущих проек
тах, о процентах, отчис
ляемых на благотворитель
ность, о фотографиях его де
тей под стеклом на столе и 
даже о том, где он обедает 
сегодня вечером. Стюарт при
знался, что никогда не испы
тывал такого напора со сто
роны женщины. Он был оча
рован.

Стюарт, сказала Нина, был

Братья наши меньшие

А МЫ, ЛЮДИ, ИМ КТО?
История — рядом

СОКРОВИЩА АСОСОСКИ

В самом деле?

КРАТКОЕ РУКОВОДСТВО
ДЛЯ ЖЕЛАЮЩИХ ВЫЙТИ ЗАМУЖ

настолько увлечен бизнесом, 
что едва бы заметил, что.ря
дом с ним женщина. Но мне 
он показался интересным муж
чиной... Сейчас у нас все хо
рошо. Но вряд ли мы добились 
бы успеха, если бы я не сде
лала первый шаг.

Нина столь же решительна 
и агрессивна в постели, как и 
во всем остальном, говорит 
Стюарт. Для мужчины его 
типа это в новинку. Он благо
склонно относится к этому, как 
к интересному и увлекатель
ному эксперименту.

По мнению А. Пенней, нега
тивный оттенок словосочета
ния «агрессивная женщина» 
спровоцирован в основном вы
сказываниями, принадлежащи
ми... женщинам. Изумляющее 
число женщин глубоко убеж
дено, что, если они возьмут 
инициативу в свои руки и поз
волят мужу или любовнику 
узнать, чего они хотят, они по
ведут себя угрожающе, не по- 
женски, агрессивно, настырно 
и потерпят фиаско.

Гей Талис, потративший де
вять лет на исследования, пре
жде чем написать свой труд 
«Жена соседа», с этим не со
гласен. По его мнению, муж
чины нуждаются в помощи. 
Большинство из них пассивно. 
Многие предпочитают сексу
ально агрессивных женщин. 
Женщина, не подавляющая 

своих желаний и думающая о 
своем собственном удовольст
вии в сексе, — а следователь
но и о его — для мужчины 
благо, а не угроза.

Многие женщины думают, 
что мужчина чувствует себя в 
опасности, если с их стороны 
исходит инициатива и они де
лают первый шаг. Если они 
умны и искусны, считает Та
лис, мужчины не заметят опас
ности. А заметит лишь тот, 
кто всегда готов скорее уп
рекнуть женщину, чем возло
жить вину на того, кто ее дей
ствительно заслужил, — на са
мого себя.

Как же в самом деле, спра
шивает А. Пенней, действовать, 
чтобы дать понять мужчине, 
что ты хочешь, и предложить 
ему то, что, как тебе кажет
ся, хочет он? И в то же время 
не преступить черту негатив
ной агрессивности? Ум, чувст
во, искусство, хитрость и жен
ственность. И это отнюдь не 
означает, что женщина долж
на притворяться!

Мужчины говорят, что один 
из признаков, по которому 
можно определить, проявляет 
ли женщина к тебе интерес 
или нет, — «взгляд в упор». 
Казалось бы, чего проще, но 
для многих женщин это край
не затруднительно. Они стара
тельно избегают этого, считая 
чем-то бесстыдным. А мужчи

Можно надеть на козу 
шляпу, умиляться сусаль
ным снимкам «очелове
ченных. зверюшек — и 
пренебрегать «меньшими 
братьями нашими».

Трагедией для фауны 
Земли оборачивается ны
не — вкупе с прочими 
грозными нарушениями 
человеком экологического 
равновесия в природе — 

мода на мех диких жи
вотных, число которых в 
силу различных обстоя
тельств сокращается

Представителей исчеза
ющих видов уже прихо
дится перевозить из одного 
региона в другой или за
ново расселять в естест
венных условиях, получая 
в этих целях потомство 
от сохранившихся особей... 
в зоопарках.

НА ВЕРХНЕМ СНИМ
КЕ: одна из акций обще
ства защиты животных, 
устроенная во Франкфур- 
те-на-Майне (Германия) по 
случаю проведения меж
дународного пушного аук
циона. Надпись на транс
паранте активистов, кото
рые призывают к ликвида
ции торгового форума дан
ного рода, апеллирует к 
людской совести: «Каж
дое манто запятнано 
кровью».

Фото ДНА—ТАСС. 

ны, по словам А. Пенней, счи
тают, что женщина, способная 
взглянуть прямо в глаза — 
и выдержать взгляд, — уста
навливает контакт, привлекая 
внимание.

«Женщина, которая ловит 
мои взгляд, как бы говорит: 
«Я_ хочу познакомиться с то
бой поближе», — утверждал 
один мужчина. — Если я за
интересован, я найду способ 
заговорить с ней, а если нет, 
я просто посмотрю в другую 
сторону».

Мужчины утверждают: если 
вы смотрите в упор — это 
комплимент, особенно если вы 
добавите улыбку. Можно пока
зать, что мужчина интересует 
вас, и иным способом, а имен
но заговорить с ним. Любимый 
трюк фатальных кинодив: дер
жите руки и тело совершенно 
неподвижно и сфокусируйте 
на мужчине свой взгляд. Сов
сем не обязательно ждать, по
ка он заговорит с вами пер
вый. Начинайте разговор, исхо
дя из ситуации. Ни в коем 
случае не говорите о себе. 
Спросите его, что он думает о 
картине в углу, или скажите 
ему, что вам нравится запах 
его одеколона: кстати, как он 
называется? О работе говорить 
не стоит — это уводит мысли 
в другую сторону. Годятся и 
старые клише: «Не хотите ли 
чашечку кофе?» Еще один спо
соб дать понять мужчине, что 
он является предметом вашего 
внимания. Приблизиться к не
му, посягнув на его «террито
рию». Держаться рядом, делая 
вид, что интересуешься чем-то 
иным, книжной полкой, к при
меру. Супертрюк: послать че
рез третье лицо предмет или 
книгу, которые могут его заин
тересовать. Столь необычным 

образом, подумает он, может 
действовать только необычная 
женщина.

Мужчины единодушны и в 
определении того, что кажется 
им крайне непривлекательным. 
Жесты и позы слишком гру
бые, слишком кричащие, слиш
ком очевидные производят на 
них весьма отрицательный эф
фект, и именно их носительни
цы именуются агрессивными.

А. Пенней предлагает их 
классифицировать, например:

«Скороварка».
Женщина, которая постоян

но оказывает давление на муж
чину. Она все время чего-то 
требует и неотступно следует 
за мужчиной. Что ему остает
ся делать? Найти другую, ко
торая позволит ему проявить 
инициативу, хотя бы в сфере 
интимных отношений.

«Торговка».
Женщины, которые «вешают

ся» на шею мужчинам на гла
зах у всех. «Даже если жен
щина нра^тся мне, поведи 
она себя ..одобным образом, 
не иумаю, чтобы я ответил. 
Это не лучший способ обще
ния».

«Сидящие на коленях».
Этот тип тесно примыкает к 

предыдущему. «Женщина, ко
торая сидит у меня на коле
нях на вечеринке, стесняет 
меня. Она слишком настойчи
ва».

«Не вовремя».
Отсутствие чувства времени 

у многих женщин создает уни
версальную проблему для муж
чин. Выбирайте момент! Ос
тавьте мужчину в покое во вре
мя футбольного матча: его го
лова забита другим. Поставьте 
себя на его место: захотите ли 
вы заниматься любовью в тот 
момент, когда вы собрались 
по магазинам с лучшей подру
гой? Приспосабливайтесь к его 
нуждам.

«У твоего приятеля, — ска
зала мне подруга, — дома ре
монт. Не предложить ли тебе 
прогуляться с ним по хозяй
ственным магазинам или, мо
жет быть, стоит послать ему 
в подарок дефицитного клея 
для обоев?»

Е. МЕДИНСКАЯ. 
(ТАСС).

В Прибалтике все еще неспокойно. И опять жертвы, среди 
которых, как это ни грустно констатировать, наши коллеги— 
тележурналисты финского и латвийского телевидения и видео
группы программы «Взгляд». Если в Вильнюсе десантни
ки били прикладами автоматов по телеобъективам и спинам 
операторов, то в Риге пошли дальше. Человек с видеокаме
рой, с фотоаппаратом стал мишенью для «черных беретов» 
из ОМОН. Их били уже не прикладами, а прицельным ог
нем.

Правду о событиях в Прибалтике нельзя поместить на про
крустово ложе, как это безуспешно пытаются сделать на. Цент
ральном телевидении. Она говорит о себе голыми фактами, 
отснятыми в ту страшную ночь в Вильнюсе и Риге местными 
и зарубежными операторами. Ей не нужны комментарии Нев
зорова с театрально поставленными сценами в милицейской 
академии. Та правда снималась без дублей и без аккуратно 
написанных на касках слов «наши».

Кое-кому из военного и партийного (КПСС) руководства эти 
кинодокументы резанули глаз. Так и хочется рявкнуть на 
всех журналистов: «Равняйсь, смирно!». Но не получается, 
тогда и заговорили снова автоматы в руках омоновцев в Ри
ге, как железный аргумент военных. На очереди—Таллинн?..

16 января у центрального входа в ЦПКиО имени Горького 
состоялся организованный клубом избирателей при Академии 
наук СССР митинг по поводу событий в Латвии и Литве.

Расположенное на западе 
Манагуа небольшое вулкани
ческое озеро со смешным на 
слух названием Асососка 
знает в Никарагуа каждый 
ребенок. Этот практически 
единственный не загрязнен
ный водоем в черте столи
цы снабжает водой город с 
миллионным населением. 
Как часто это бывает в Ни
карагуа, озеро окружено 
древними индейскими леген
дами, мифами и тайнами, 
которые по сей день пытают
ся разгадать ученые.

Согласно легенде, на дне 
озера покоятся развалины 
погрузившегося в пучину 
Храма Солнца, полного бес
ценных сокровищ. Для 
древних индейцев это было 
священное место, куда они 
приносили дары Богу Солн
ца и Кецалькоатлю (Перна
тому Змею) — покровителю 
древних ацтеков.

Лет тридцать назад Идель- 
берто Мариа, бывший тогда 
директором Национального 
музея Никарагуа, обнару
жил на одном из берегов 
наскальное изображение Пер
натого Змея и пиктограмму 
из 12 символов, рядом с ко
торыми - ось координат. 
Псе изображения — а нахо
дятся они на высоте более 
40 метров над уровнем мо
ря — сориентированы на 
северо-восток, н Мексике, ро
дине ацтеков. Однако смысл 
пиктограммы до сих пор не 
понятен.

А рядом с городом пропа
дают без пользы «мертвые» 
воды озера Манагуа, которое 
когда-то считалось жемчужи
ной Центральной Америки. 
При Сомосе сюда сбрасыва
лись отходы химических 
предприятий, и вода стала 
непригодной для употребле
ния.

Вот и выкачивают насосы 
драгоценную влагу из ма
ленького озера Асососка. За 
последние десять лет уро
вень воды в нем упал на не
сколько десятков сантимет
ров.

Оттониэль Аргуэльо, кото
рый в сандинистском прави
тельстве был директором 
Никарагуанского института 

водного хозяйства, жаловал
ся мне на катастрофическую 
нехватку средств для норма
лизации снабжения столицы 
водой и полное отсутствие 
перспектив. По некоторым 
оценкам, к 1995 году един
ственная очистная станция 
города будет в состоянии 
удовлетворять его потребно
сти лишь наполовину. Если 
учесть, что в Никарагуа 
один из самых высоких в 
Латинской Америке уровней 
естественного прироста насе
ления (приближается к че
тырем процентам), это озна
чает: воду в Манагуа будут 
давать буквально по часам.

...Легенда гласит, что под
данные верховных индей
ских вождей - касиков На- 
грандано и Некечерн на лег
ких каноэ подплывали к Хра- 
му, охранявшемуся одино
ким старцем, и складывали 
на алтарь золотые украше
ния, изделия из серебра, 
драгоценных камней. Однаж
ды к озеру пришла дочь Не- 
кечери Исаяна в сопровож
дении испанских солдат, ко
торые назвались доверчивой 
девушке сыновьями Солнца. 
Она попросила разрешения 
у сторожа показать им сок
ровища Храма, но тот раз
гадал коварный план конки
стадоров и ударом ножа 
убил Исаяну. Испанцы на 
месте расправились со ста
риком. который, умирая, до
полз до тайника и повернул 
рычаг. В тот же момент во
ды озера поглотили Храм 
и увлекли па дно завоевате
лей.

С тех пор .многие храбре
цы пробовали достать со дна 
озера бесценный клад, но 
тщетно. Как говорят стари
ки, над озером и сокрови
щами висит проклятие. От
вет на вопрос, будет ли ког
да-нибудь поднят клад или 
его никогда не было, даст 
время. А пока можно смело 
утверждать лишь одно: не
большое озерцо — само по 
себе сокровище, поскольку 
без него никарагуанская сто
лица вовсе лишилась бы жи
вительной влаги.

А. КУРГУЗОВ, 
корр. ТАСС.

Манагуа—Москва.

Румыния последних месяцев 
предлагает наблюдателю спек
такль ожесточенной внутрипо
литической борьбы, сравнимый 
лишь с самоубийственным во
енным безумием, организован
ным Ираком против Кувейта. 
Становимся ли мы постепенно 
«Ближним Востоком внутрен
ней борьбы за власть»?

Несомненно, мы станем 
«Ближним Востоком Европы», 
если политические власти 
«посткоммунистической» и 
«посттоталитарной» Румынии 
по-прежнему будут укреплять 
свои собственные кресла, вме
сто того чтобы «культивировать 
предназначение Румынии стать 
мостом между двумя Европа- 
ми», которые сегодня пытаются 
объединиться в одном общем 
доме. Будет непростительно, 
если власти в собственных ин
тересах и в тех зарубежных 
интересах, которые не желают 
искренне прочного общеевро
пейского дома, попытаются се
годня его разрушить.

Спектакль, в котором мы 
участвуем, можно объяснить 
борьбой за власть сильнейшего 
из сильных на сегодняшний 
день — президента. Война в 
наших газетах, направленная 
на разобщение румын и венг
ров. не является результатом 
«восточного заговора». с тем 
чтобы отсрочить общеевропей
ский диалог. в котором мы 
могли бы быть посредниками. 
Эта война свидетельствует о 
жалкой внутренней борьбе за 
власть, которую могут проиг
рать все, кроме президента. 
Защита президента «патриоти
ческой» печатью, представляю
щей его интересы, не делает 
чести ни этой печати, ни тому, 
кого она защищает.

Националистическая дивер
сия — лишь последнее оружие 
консервативных политических 
сил. Мы уже несколько меся
цев знаем, что И. Илиеску яв
ляется консерватором. История 
сделала так. что семь месяцев 
назад он стал символом про
грессивного реализма, с тем 
чтобы теперь благодаря скоро
сти, которую набрала история, 
он мог символизировать лишь 
прошлое и его отчаянные по
пытки продлить свое сущест
вование.

Но гораздо печальнее для 
политического и гражданского 
будущего Румынии не то. что 
видны кулисы борьбы за 
власть или что ясно видны 
слишком консервативные убеж
дения президента страны. Пе
чальнее всего то, что президент 
дает нам понять, что варварская 
охота за интеллигентами- «ле
гионерами», которая ужаснула 
нас 14 —15 июня, сегодня про
должается в форме антивенгёр- 
ской кампании. И если сегодня 
она выглядит как яростный 
клеветнический шабаш в печа
ти, это означает лишь то. что 
завтра она может превратить
ся в более или менее'публич
ные, более или менее полити
ческие процессы.

Эта война. возвращающая 
нас в эпоху Чаушеску, может 
привести к тому, что нам не 
удастся использовать историче
ский шанс стать тем. чем мы 
являемся, — внутриевропей- 
ским мостом».

(Журнал «Кувынтул» — 
Пресс-бюро ТАСС).

НЕОБЫЧНОЕ
АМПЛУА

Идет в нашу страну помощь 
отовсюду. Стыдно? В общем- 
то — да, хотя это чувство 
должны испытывать прежде 
всего те, кто довел и нас, и 
страну до грани нищеты. 
Мужчина с мешком на пле
чах — знаменитый актер и 
режиссер Орсон Уэллес. Это 
не новая его роль: просто, 
оказавшись в одном из аэро
портов Германии, откуда идут 
грузы в адрес СССР, он тоже 
решил внести свою лепту в 
хорошее дело.
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СПОРТИВНАЯ
СТРАНИЦА

Физкульт 
без «ура»

БЕСКОНЕЧНАЯ
ИСТОРИЯ

Двадцать один год работа
ет в свердловской средней 
школе номер 57 Борис Нико
лаевич Выгузов. На долж
ности одной из самых хло
потных: преподаватель физ
культуры, физрук, если по
просту. Скольких парней н 
девчонок он со спортом 
подружил — это тема для 
отдельного и большого раз
говора, но сегодня в «Олим
пийце» — рассказ не об 
этом. Лаконичная и бесхит
ростная летопись от перво
го лица запечатлела самую 
обыкновенную и привычную 
для многих школ историю. 
Историю с началом (еще аж 
в 85-м году), но без конца...

Настала пора ремонтиро
вать спортивную площадку. 
Провалилось футбольное по
ле, обнажился щебень на 
беговой дорожке, волейболь
ной и баскетбольной площад
ках. Начал искать деньги. Об
ратился в Верх-Исетский рай- 
спорткомитет (председателем) 
тогда был А. Я. Алешин). За
тем пошел в зональное уп
равление «Спортлото». В га
зетах было разрекламировано: 
«Доходы от «Спортлото» идут 
на строительство новых и на 
ремонт старых спортсооруже- 
ний». Начальник управления 
тов. Ширяев разъяснил, что 
всеми доходами распоряжа
ется областной спорткомитет. 
Я — к председателю В. В. 
Воржеву, тот послал к своему 
заместителю М. В. Самойло
ву. Зам. председателя напра
вил в бухгалтерию. Бухгалтер 
мне объяснила, какие необ
ходимо готовить документы...

Отец одного из учеников 
помог составить проектно
сметную документацию, и я 
отправился искать подрядчи
ка. Вначале — к начальнику 
Верх-Исетского ДЭУ В. Е. Бан
никову. Тов. Банников сказал, 
что ничего делать не будет, 
так как мы не включены в 
план 1985 года. Дождавшись 
1986-го, я обратился за содей
ствием к секретарю районно
го комитета ВЛКСМ тов. Се
лезневу. Он направил меня в 
райком партии. В промыш
ленный отдел. Там мне ска
зали, что я обратился не по 
адресу, и отправили в школь
ный отдел. Здесь тоже отка
зали и посоветовали обратить
ся в исполком к 3. Н. Съем- 
щиковой. Зоя Николаевна, в 
свою очередь, направила в 
районный отдел народного 
образования к Н. П. Насоби- 
ной. А Нина Петровна послала 
к... В. Е. Банникову. Василий 
Егорович вновь мне отказал.

Тогда я решился пойти к 
первому секретарю райкома 
партии Г. С. Дронину. Генна
дий Степанович отправил меня 
вновь к Н. П. Насобиной. Тогда 
я снова обратился к товарищу 
Банникову. Тот взял у меня 
документы...

И вот я жду. Уже который 
год. Куда мне еще обратить
ся?

Я понимаю, что сейчас не 
то время и нашим властям не 
до школьной спортплощадки. 
Но надо же что-то делать) 
Ведь все у нас уже оконча
тельно пришло в негодность!

Между тем за это время 
отремонтированы спортпло 
щадки школ номер 11, 121, 
специнтерната № 58. А до нас 
все очередь не дойдет.

Б. ВЫГУЗОВ, 
преподаватель физвоепнта- 
ния средней школы № 57, 

Свердловск.

-------------------------- Азбука здоровья

ДЕСЯТЫЙ УРОК
Сегодня закончим разбирать 

основные участки «Зон Геда- 
Захарьина».

ЗОНА СЕРДЦА. Левая полови
на груди и спины, а также 
практически целиком — обе 
левые конечности. Именно на 
левой половине тела отклады
ваются все «сердечные» шла
ки — потому, как вы уже знае
те по себе. она (болезненнее 
воспринимает массаж, нежели 
правая. Резкая боль, обильная 
краснота — все это показатели 
того, что сердце надо спасать. 
Иначе забитые уплотнениями 
мышцы-атунеядцы» его погу
бят.

В наши дни медикам удава
лось заставить биться сердце 
изолированно — через сутки, 
через двое после смерти чело
века от инфаркта, дифтерии и 
многих других заболеваний. О 
чем это говорит? Не слабость 
сердца в смерти повинна, а не
достаточная эластичность мы

Пристрастный взгляд

УМЫШЛЕННОЕ УБИЙСТВО
Свердловский баскетбол не умер—его убили. Это мнение 

заслуженного тренера РСФСР, почетного мастера спорта 

Рудольфа Эделева. Кто виноват и что делать?
Я дважды связывал свою судьбу с баскетбольным «Урал

машем» — в качестве игрока и тренера — и оба раза этот 
гигант обошелся со мной, мягко говоря, нс по-джентльмен
ски. Поэтому менее всего мне подходит роль автора этих 
строк, но я просто физически не могу молчать. Мне непонят
но, почему люди, отвечающие за порученное дело, ничего не 
предпринимают или просто плывут по течению в сторону 
всеуничтожающего падения. Мне непонятно, почему спортив
ные журналисты острые проблемы только высвечивают фона
риком и звонят в колокольчики, когда надо во всю мощь све
тить прожекторами и бить в набат. «В людских сердцах за
метил я остуду, исчезло в них служенье красоте»...

Можно будет смело поста
вить памятник нынешнему 
председателю Свердловско
го облспорткомитета; А. И. 
Кузнецову, если он решит 
ряд проблем.

Первое. «Выбьет» строи
тельство Дворца спорта иг
ровых видов, Только чувст
во стыда появляется у тех, 
кто видит, в каких условиях 
проходят чемпионаты страны 
по волейболу, баскетболу, 
гандболу.

Второе, Наши спортивные 
[устроители игнорируют тот 
банальный факт, что здания 
без фундамента не бывает. 
Они занимаются проблемами 
высшего мастерства, пол
ностью вычеркнув из. своего 
лексикона словосочетание 
«общеобразовательная шко
ла». Именно школа со сво
им организующим потенциа
лом способна быть первым 
камнем, на котором будут 
воздвигнуты спортивные ус
пехи страны и здоровье на
ции. Нужно просто возродить 
регулярное первенство школ 
по баскетболу или другому 
виду спорта в районах, горо
дах области. Подключить пе
чать, телевидение. Раскинуть 
тем самым сеть, «вылавли
вающую» одаренных школь
ников, в том числе и высо
корослых.

Средние и высшие учеб
ные заведения сегодня — 
паразиты на теле малочис
ленных детско-юношеских 
.спортивных школ. А ведь 
крупные учебные заведения 
в состоянии самостоятельно 
решать свои спортивные про
блемы, то есть развивать дет
ский баскетбол и комплек
товать студенческие коман
ды в основном за счет сво
их выпускников. Может 
быть, такой подход и решит 
проблему чахоточного по 
нынешним временам студен

...Купи билет 
на Копенгаген!

...Олега Старкова и Ми 
хайла Малько с нетерпсни 
ем ждут в Дании, люби 
тельском клубе датской выс
шей лиги «Эсбьерг» из од
ноименного города.

Как рассказали корреспон
денту «НС» сами Старков и 
Малько, нападающий и тре
нер «Автомобилиста» поза
рез нужны датскому клубу, 
испытывающему острую не
хватку, профессионалов.

Незадолго до Нового года 
Старков и Малько побывали 
в Эсбьерге, где были с не

шечных насосов, которые изо 
дня в день недопоставляли

«мотору» «горючее»..,
ЗОНА ПЕЧЕНИ. Правое под

реберье, середина спины в 
правой ее части, плечевой су
став правой руки (так называе
мая капсула печени). Начинать 
растирать руку лучше не с 
локтя, а от кисти, и уже после 
предплечья переходить к пле
чу. В болезненных местах 
уменьшайте давление на кожу. 
Через несколько сеансов боль 
уменьшится, а потом и вовсе 
исчезнет. Благоприятно подей
ствует на печень и массаж пра
вой стопы.

ЗОНА ПОЧЕК. Поясница, пра
вый бок. Техника вам извест
на. Хочу лишь подчеркнуть, 
что, целенаправленно воздей
ствуя на определенные орга
ны, не забывайте о том. что 
максимальный эффект может 
принести только комплексное 
воздействие на организм — на 

ческого спорта. Известно, 
что, например, в Японии выс
шее учебное заведение яв
ляется центром всей куль
турной жизни микрорайона. 
Почему бы и нашим вузам 
не стать такими центрами?

Конечно, для такой про
дуктивной работы нужны еще 
и внешние стимулы. К при
меру, в виде решения цент
ра (лексика нашего време
ни) существенно изменить 
формулу чемпионата стра
ны, в котором сместить ак
цент на клубный зачет по 
трем командам: мастерам, 
юниорам, кадетам. Преиму
щества очевидны: престиж 
команды мастеров вплотную 
будет зависеть от работы с 
резервом.

Третье. Баскетбол п 
«Уралмаш».

«Уралмаш» знаменит с са
мого дня своего рождения в 
1933 году. При выходе на 
мировой рынок эта фирма бу
дет баснословно богатой. А 
в цивилизованном мире ча
сто товары, фирмы реклами
руют спортивные команды, 
иметь которые считается 
удачным бизнесом. Иметь 
свои команды должен и 
«Уралмаш», причем и фут
больную, и две баскетболь
ные. Да-да — и мужскую, и 
женскую. Пора вернуть под 
свое родительское лоно 
блудную дочь — мужскую 
команду — и очистить со
весть перед свердловчанами. 
Не обеднеет завод, если его 
СТК выделит на первых по
рах несколько стипендии бас
кетболистам. К примеру, 
СТК КамАЗ выделил 40 
таких стипендий, из них 
10 — женской баскетболь
ной команде, выступающей 
на задворках России.
Да и случай наготове. 
В СДЮСШОР-З созрела пре
красная команда юношей

скрываемой радостью приня
ты руководством клуба, при
няты и сразу отправлены на 
«дело». Олег в форме «Эс
бьерга» сыграл в двух мат
чах товарищеского турнира 
(его команда победила — 
7:4 и 12:6) и забросил в 
каждом из матчей по четыре 
шайбы. А Михаил Матвее
вич во время второй игры 
руководил действиями дат
чан в качестве тренера 
команды.

Так что, все на мази? На 
шн улетят в Данию? Воз
можно, если их отпустит 
клуб «Автомобилист», члена
ми которого являются ныне 
и О. Старков, и М. Малько.

Ю, ОВОДОВ.

все пять его «точек», нак мы 
договорились: спина, обе рук»! 
и обе ноги. Трудно добиться 
заметного оздоровления, если в 
каком-либо мышечном насосе 
сохраняется застой. Найдите 
его и ликвидируйте!

Теперь — примеры. К В., 
40 лет: «Была стенокардия, 
одышка. С трудом поднимался 
на четвертый этаж. На месяц 
угодил в больницу. При масса
же резкая боль в левой части 
тела. Стал делать регулярно. 
Через три недели вышел на 
работу». Ф. А., 30 лет: «Сын 
жаловался на печень. Готовили 
ему пищу отдельно. Применили 
массаж. Стал питаться вме
сте с нами. Прошло четыре го
да. Все нормально. Массаж не 
бросаем». Н. М., 40 лет: «В пра
вой почке не работает проток. 
От операции отказался. При 
массаже в правой части тела, 
на спине и на ноге резкая 
боль. Появились припухлости. 
Через несколько сеансов почув
ствовал облегчение».

Ваше здоровье — в ваших 
руках! КОРКОДИНОВ,

1976 года рождения, которая 
уже сейчас высоко котиру
ется в стране. Если эту 
команду не подберет какой- 
либо местный спонсор, то 
талантливых пацанов просто 
растащат более предприим
чивые команды.

То, что женская баскет
больная команда мастеров 
покинула высшую лигу и 
влачит жалкое существова
ние — это никакие не про
счеты. Это запланированное 
умышленное убийство урал- 
машевского баскетбола с 
отягчающими вину обстоя
тельствами. Послушайте уст
ные выступления руководите
лей спортклуба, вникните в 
атмосферу клубных разгово
ров, наконец, прочтите пуб
личные выступления в печа
ти председателя клуба В. 
Зайкова (журнал «Спортив
ные игры», № 5, 1989 г.). 
Везде четко: «Уралмашу» 
трудно содержать команды 
мастеров по футболу и по 
баскетболу. Действительно, 
опыт завода им. Свердлова, 
представляющего знамени
тую волейбольную «Уралоч
ку», говорит в пользу этой 
версии, но дело в том, что 
вытеснение баскетбола с 
«Уралмаша» шло некрасиво. 
Безнравственно. Баскетбол 
вышвырнут из манежа, про
дан помост, сборы на базе 
в Кашино — на недельку 
один раз в год, убраны лю
ди, предварительно подверг
нутые румфорту (убийству 

Браво!

АТЛАНТЫ И ПОКЛОННИКИ

репутации), способные бо
роться за справедливость. 
Почему?

Все просто. Руководите
лям спортклуба лично более 
выгоден футбол. Это в прош
лом 40 процентов к зарпла
те председателя как футболь
ного инструктора, а ныне 
прибавка в виде пайка чле
на правления футбольного 
клуба. Чьи интересы будет 
представлять такой прези
дент? Ответ очевиден. Это 
возможность получать руб

лики, участвуя в футбольной 
лотерее. Это сладкая приви
легия распределять импорт
ную форму по принципу бла
та. Можно продать пару ло
терейных «Жигулей» на юг, 
получив энную сумму за по
средничество. Это, наконец, 
возможность взять под за
щиту «своих» людей в спорт
клубе, явно подмочивших 
свою репутацию.

«Сначала падает нравст
венность, а потом рушатся 
столпы империи».

Обидно читать в газете 
«Советский спорт» о таких 
командах, как «Динамо» 
(Волгоград), «Спартак» (Мос
ковская область), «Молдова» 
(Кишинев), участвующих в 
Кубке Ронкетти — командах, 
которые ранее регулярно ухо
дили с площадки побежден
ными «Уралмашем». Обошли 
нашу команду и команды 
ТТТ, «Строитель» (Фрун
зе), «Трудовые резервы» 
(Горький), в последнее вре
мя.не выигрывавшие у сверд
ловчанок. Добавим, что выс
шая лига нынче сильно ос
лабла в связи с неучастием 
в чемпионате прибалтийских 
команд и отъездом большой 
группы ведущих игроков за 
границу.

В декабре 1988 года, ког
да произошла смена главно
го тренера, женское баскет
больное подразделение было 
прекрасно укомплектовано. 
Причем очень внушительно 
выглядели основной и дуб

лирующий составы. Намеча
лось создание баскетбольной 
системы, эффективно функ
ционирующей во всех ее 
звеньях, и вдруг... новое ру
ководство отчисляет ведущих 
игроков Н. Марнлову и А. Ко- 
тецкую, отстраняет от рабо
ты хороню себя зарекомен
довавшего тренера В. Колос
кова, не препятствует рас
паду дублирующего состава 
— чемпиона РСФСР среди 
девушек 1988 года.

Сегодня команда имеет 
жалкий вид: всего дюжина 
игроков (на десять штатных 
раоотников оаскетбольного 
клуба'). К новому сезону 
дуолирующий состав собра
ли с трудом, включив туда 
игроков из СДЮСШОР-З 
19 73—1974 годов рождения 
и уралмашевских девочек 
1975 года рождения (по По
ложению о проведении чем
пионата страны 1991 г. воз
раст игроков дублирующего 
состава — 1970—19'73 г. р.). 
Получается, что воспитыва
ют игроков одни, а на со
ревнования их везет чужой 
Дядя.

Ситуацию ухудшил про
счет учредителей баскетболь
ного клуба «Уралмаш», кото
рые «забыли» включить в 
свой состав межведомствен
ный центр олимпийс
кой подготовки (МЦОП) 
при СДЮСШОР-З, и лучшие 
его выпускницы оказались в 
соседнем Челябинске.

Двенадцатый тренер (за 
последние 38 лет) женс
кой баскетбольной команды 
«Уралмаш» явно не на мес
те. Процесс оздоровления 
команды затянулся и уже 
идет не в том направлении. 
Нет быстрого отрыва, утра
чена «фирменная» защита 
уралмашевок, передняя ли
ния сидит на голодном пай
ке. Изменилось лицо коман
ды, исчезла душа — эмоцио
нальность и самоотдача игро
ков.

Итоги печальны. 1989 — 
команда вылетает из высшей 
лиги. 1990 — 15-е место в 
чемпионате с учетом того, 
что две литовские команды 
выбыли из чемпионата, не 
доиграв несколько игр. 1991 
-— чиновниками планируется 
15-е место. Предварительные 
игры: девять встреч — во
семь поражений. Команда за 
чертой двенадцати сильней
ших.

Свердловскому спортивно
му руководству пора от со
зерцания переходить к реши
тельным действиям. По горо
скопу успех в наступившем 
году придет к смелым и 
творчески мыслящим людям.

ИА СНИМКЕ: Р. Эделев 
в пору работы с «Уралма
шем».

Три дня не знали покоя поклонники атле
тизма в Днепропетровске — здесь прохо
дил второй международный турнир по куль
туризму на призы газеты «Советский спорт» 
(первый состоялся год назад в Москве).

В четырех весовых категориях соревнова
лись силачи из США, ФРГ, Румынии, Юж
ной Корси и СССР. Отдельной командой 
выступала сборная Украины. Но этот турнир 
можно было вполне справедливо считать 
микроматчем сборных ФРГ и США, посколь
ку традиции культуризма в этих странах 
значительно более сильны, да и условия для 
тренировок в клубах ФРГ и США с наши
ми не сравнишь.

Призы «Советского спорта» и главного 
спонсора турнира итальянской фирмы «Джи 
моделз» (огромные хрустальные вазы, чеки 
на тысячу долларов) 'были вручены Калиэ- 
лу Аль-Амину (США) в категории 70 кг, 
Джо Дайсену (США) — 80 кг, Вильгельму 
Язиновски (ФРГ) — 90 кг и Роману Кнет- 
чу (ФРГ) — свыше 90 кг. Эти четыре Ат
ланта разыграли в последний вечер турнира 
звание абсолютного чемпиона. Борьба была 
напряженной, но решение жюри совпало с 
симпатиями зрителей — абсолютным побе
дителем признан трндцатилетний тренер 
клуба «Сити-Джим» из Западного Берлина, 
чемпион мира Вильгельм Язиновски (на 
снимке). Кстати, год назад он уже становил
ся' победителем турнира на призы «Совет
ского спорта» в Москве, выступая в паре со 
своей сестрой Дианой Гимлер (на этот раз 
парных выступлений не было). Вильгельму 
вручен чек иа 3 тысячи долларов и набор 
новой парфюмерной продукции итальянской 
фирмы «Ирина Русилова».

А что же наши ребята? Их выступление 
на турнире можно считать успешным. В ка
тегории 70 кг третьим стал омич Григорий 
Фатеев, в весе 80 кг второе место занял 
Александр Вишневский из Ленинграда,

В показательной программе турнира при
няла участие профессиональная культуристка 
из США Дженнифер Леннон (на снимке).

И еще одно обстоятельство. Организатор 
турнира — социально-культурный центр 
«Каскад-13» перечислил часть средств от 
его проведения в фонд Днепропетровской 
федерации инвалидного спорта. Благород
ный шаг и пример для многих организаторов 
крупных соревнований!

В. КАЦМАН, 
член пресс-центра турнира 

и наш нештатный корреспондент.
Фото С. КОНСТАНТИНОВА. 

Днепропетровск.

Герои вчерашних дней

ДОЛГАЯ 
ЖИЗНЬ 
ЛЕГЕНД

Фирсовы — известнейшая 
фамилия в спортивном мире 
города Свердловска. Братья 
Георгий, Валентин, а в пред
военные годы и Александр, 
стояли у истоков уральского 
футбола, хоккея, баскетбола. 
Меньший погиб на фронте, 
старшие здравствуют и поны
не.

16 января 1991 года у Ва
лентина Кирилловна была 
круглая дата — ему исполни 
лось 80 лет. Энергичный, под
вижный, подтянутый, он сов
сем не выглядит на свои годы. 
Радужная улыбка, искрящиеся 
веселым задором ласковые 
глаза, свежее и с неглубоки
ми морщинами лицо свиде
тельствуют о полнокровной, 
живой деятельности ветерана. 
Фирсов все еще в строю — он 
ведет занятия со студентами 
Уральского политехнического 
института.

Трудно поверить, но это дей
ствительно так — Валентин 
Кириллович начал свою трудо
вую деятельность 63 года 
назад, В 1928-м семнадцати
летний Валя Фирсов прошел 
по брусчатке Красной площа
ди в составе свердловской де
легации, принявшей участие в 
стартах первой Спартакиады

Нет перспектив 
У «Снайпера Урала»

Такой вывод сделала наш 
внештатный корреспондент 
Е. Ларина, побывав на оче
редном турнире лучших мо
лодых уральских стрелков—• 
турнире, рожденном когда- 
то под эгидой и при непо
средственном участии нашей 
газеты. Ее мнение совпало 
с мнением и самого имени
того участника «Снайпера 
Урала» — заслуженного 
тренера СССР и судьи все
союзной категории И. М. Эс- 
сельсона. Спортсмена, побы
вавшего за многие годы на 
сотнях соревнований самого 
разного уровня. II потому 
он, наверное, имеет право 
сравнивать.

— У «Снайпера», иа мой 
взгляд, нет никаких пер 
спектив. Первый же вопрос, 
который у меня возник по 
приезде на Урал: а кому ну
жен этот приз? Ни город, ни 
область, ни Урал никакой 
заинтересованности в нем не 
проявили. Более того, у ме

народов СССР. По возвра
щении из Москвы его напра
вили «поднимать» красный 
спорт в глубинной Бисерти.

Страна только-только начала 
вырываться из оков разрухи. 
В умах людей утверждалась 
идея индустриализации, для 
реализации которой требова
лись молодые, сильные, вы
носливые. И физкультура ов
ладела массами.

Сегодня молодые восприни
мают то далекое время не 
иначе, как с ироничной улыб
кой. Но что бы ни говорили, 
как бы ни старались показать 
тридцатые годы только в тра
урном обрамлении, тем не 
менее страна крепла и мужа
ла, а физкультурное движе
ние превращалось в подлинно 
массовое. Валентин Кирилло
вич был одним из тех, кто 
развивал его. Его любимое 
детище — баскетбол. Под ру
ководством Фирсова женская 
команда Свердловска выигры
вала Кубок республики и дваж
ды побеждала на чемпионате 
РСФСР. В 1951 году ему — 
одному из первых на Среднем 
Урале — было присвоено по 
четное . звание «Заслуженный 
тренер РСФСР».

Но самая дорогая награда 
для ветерана — тысячи ре
бят, приобщенных к физкуль
туре.

Валентин Кириллович Фир
сов — живая легенда сверд
ловского спорта. А у легенд 
долгая и яркая жизнь.

В. ВОРОБЬЕВ, 
мастер сперта.

ня сложилось впечатление, 
что о нем и вообще знают- 
то немногие, и проводится 
турнир только потому, что 
давным-давно заложен в 
календарь, который надо соб
людать. Нет зрителей, нет 
рекламы, нет хорошего спор
тивного оружия и боеприпа
сов для него. Наконец, нет 
главного: высоких спортив
ных результатов. Уровень 
стрелковой подготовки уча 
стннков даже со скидкой на 
качало года — крайне слаб. 
Надо либо проводить настоя
щий турнир, турнир, способ
ный стать праздником стрел
кового спорта, либо от него 
отказываться.

Ну что ж, .мнение челове
ка, в «стрелковых» кругах 
авторитетного, прозвучало. 
И мнение с достаточно суро
выми оценками положения 
дел со «Снайпером Урала».

Будем делать выводы?
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